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Ситуация хуже не стала – и это плюс
 

 
Для того чтобы узнать о состоянии 

экологической обстановки в городе из 
первых уст, мы обратились к председателю 
Гомельской горрайинспекции природных 
ресурсов и охраны окружающей среды 
Михаилу ЧЕРКАСУ. 

- Михаил Николаевич, какова 
экологическая обстановка в городе на 
нынешний день? 

- По сравнению с началом прошлого 
года экологическая обстановка в настоящее 
время не ухудшается. А по ряду 
направлений - улучшается. Эффективнее 
идёт борьба с выбросами загрязняющих 
веществ в атмосферу. Особенно от 
стационарных источников промышленных 
предприятий. Так, Гомельский стеклозавод 
выбрасывал в воздух более трёх тысяч тонн 
вредных веществ в год. Около 20 
миллиардов рублей было вложено в 
очистные сооружения, и сейчас эти 
выбросы сокращены в полтора раза. Другой 
пример - Гомельский химический завод, 
ранее также «направлявший» в атмосферу 
более трёх тысяч тонн вредных веществ в 
год. С приходом нового директора Игоря 
Ляшенко началось техническое 
перевооружение, как и на стеклозаводе, 
здесь работает электронный контроль 
слежения за выбросами. В итоге выбросы 
снизились до 1 700 тонн в год. Идёт 
реальная работа и по уменьшению 
известных хим-заводских гор. После 
реконструкции и технологического 
перевооружения намечается поставлять 
белорусским цементным заводам более 400 
тысяч тонн фосфогипса, как присадку для 
изготовления качественного цемента. Ранее 
присадка закупалась за рубежом, поэтому 
реализация этого проекта станет одним из 
ярких примеров импортозамещения. Очень 
приятно, .что руководители данных 
предприятий заботятся не только о 
выполнении плана по выпуску продукции, 
но и о том, каким воздухом дышат 
гомельчане, в том числе и работники этих 
производств. 

Происходят существенные сдвиги и в 
работе предприятий энергетики. Так, ТЭЦ-2 
на 25 процентов сократила потребление на 

производство 1 гк/кал. Раньше ТЭЦ-2 
выбрасывала в атмосферу до восьми тысяч 
вредных веществ в год. Сейчас эти 
выбросы значительно снижены. Да и на 
мазуте они сейчас работают только в 
экстренных случаях. 

Что касается воды, то следует сказать, 
что Сож стал значительно чище (индекс 
загрязнения уменьшился на 15 процентов). 
После введения в строй водозабора 
«Ипуть» 100 процентов гомельчан 
пользуются водой из подземных 
источников. 

Конечно, есть проблемы с очистными 
сооружениями. Всё, что бросают 
гомельчане на землю в городе, попадает в 
ливневую канализацию и идёт в реку через 
25 выпусков. В настоящее время мэр города 
Виктор Пилипец и председатель областного 
комитета природных ресурсов и охраны 
окружающей среды Олег Акушко 
согласились, что надо разрабатывать 
соответствующую документацию на новую 
городскую ливневую канализацию. В этом 
году у нас будут делать очистные 
сооружения в Костюковке, так как 
небольшая Уза - одна из самых грязных рек 
в Беларуси, а впадает она в Сож. 

Кроме всего прочего, городу в 
настоящий момент необходимо 
строительство нового полигона отходов. 
Полигон на Речицком шоссе уже давно 
следует закрыть. Правда, в Гомельском 
районе разрабатывается документация для 
такого строительства. 

По сравнению с 90-ми годами 
прошлого века количество транспортных 
средств увеличилось в 4-5 раз и дошло до 
160 тысяч единиц в Гомеле и Гомельском 
районе. 

Самый больной вопрос сейчас для нас 
- это выбросы в атмосферу отходов 
транспортных средств. Раньше, в 90-е годы 
прошлого века, 60 тысяч тонн в год 
выбросов приходилось на транспорт (с 
преобладанием грузового) и 60 тысяч тонн - 
на промышленные предприятия. В 
настоящее время на долю промышленности 
приходится 20 тысяч тонн, а транспорта - 55 
тысяч тонн. Количество транспортных 

База данных  
«Экология и современность» 



 2 

средств за эти годы увеличилось в 4-5 раз и 
дошло до 160 тысяч единиц в Гомеле и 
Гомельском районе. Абсолютное 
сокращение цифры есть, но в основном это 
происходит за счёт более качественного 
топлива. Огромный минус - покупка в 
больших количествах уже израсходовавших 
свой экономический и экологический ресурс 
иномарок. 

Улучшилась работа коммунальных 
служб в зимний период. Это касается и 
борьбы со снежными заносами, вывозом 
снега, подсыпкой песко-соляной смеси. Как 
многие могли заметить, при уборочных 
работах этой зимой практически нет 
повреждений деревьев, обрезка их, которая 
идёт в настоящее время, происходит с 
обязательным закрашиванием мест среза. 

- Гомель не только один из самых 
красивых городов страны, но и один из 
самых зелёных. Что делается в этом 
направлении, как контролируются решения 
и ход их выполнения? 

- Большое внимание в городе 
уделяется уходу за древесно-кустарниковой 
растительностью. К сожалению, в прошлом 
году нам так и не удалось победить болезнь 
каштанов, которые, как в Одессе и Киеве, 
являются одним из символов города. Над 
этим вопросом продолжает работать 
институт леса. Можно отметить улучшения 
в работе предприятий коммунального 
хозяйства, занимающихся древесно-
кустарниковой растительностью. Подход к  
работе стал, если можно так сказать, более 
научный. Раннее, особенно сразу после 
войны, садили те деревья и кустарники, 
которые быстро растут, чтобы город был 
просто зелёным, приятным глазу. Посадки 
производили везде - и на теплотрассах, и 
возле домов. Сейчас многие деревья надо 
заменять. Срезать (омолаживать) нужно не 
более трети скелетной ветви, да и подход к 
различным породам деревьев (тополь, 
липа, дуб, клён, берёза...) должен быть 
разным. За нарушения при обрезке 
деревьев мы наказываем исками. До 800 
тысяч рублей за одно дерево. 

В Гомеле разработана программа по 
озеленению города, выполнение которой 
позволит значительно укрепить 
материально-техническую базу 
предприятий, занимающихся озеленением. 

- Возвращаясь к итогам зимы, что вы 
можете сказать о работе коммунальных 
служб в этот период? 

- В отличие от прошлых лет, уборка 
снега из города прошла более 
организованно. Но всё-таки её 
оперативность не является нормой. Снег 
выпал, народ походил по нему два-три часа, 
а затем начинается героическая уборка. 

С полигонами для снега проблем не 
было. Места были заранее утверждены и 
подготовлены. На каждой площадке 
верхний слой 15-20 сантиметров из глины 
или торфа -своеобразный буфер для 
накопления тяжёлых металлов при таянии 
снега. Весной этот слой изучается, 
срезается и вывозится, а на это место 
привозят новую глину или торф и готовят 
площадку к следующей зиме. 

Этой зимой были только небольшие 
проблемы с резервной площадкой, 
расположенной между 17-м и 18-м 
микрорайонами, но лишь в период, когда за 
два-три дня выпала месячная норма 
осадков. В то же время надо делать всё 
разумно. Если мы сразу вывезем из города 
весь снег, а это можно сделать, то 
образуется нехватка финансовых средств 
летом, когда надо будет поливать и 
убирать, так как всё оплачивает городской 
бюджет, а он не резиновый. 

На днях горисполком принял решение 
провести с 1 апреля месячник по 
наведению порядка в городе. Призываю 
всех жителей Гомеля принять самое 
активное участие в этой акции. 

 
Источник: Гомельские ведомости -2012.-№ 
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